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La Lettre Hebdomadaire 
N° 351 du lundi 23 Septembre 

‘‘Et les entreprises ?’’ 
 
Réunis à Matignon autour du premier ministre 
pour un comité interministériel Outre-
mer (CIOM), pas moins de seize ministres 
ont fait le bilan des actions engagées depuis 
la présentation en juin 2018, du Livre bleu 
Outre-mer, feuille de route du gouvernement 
en la matière.  
 
Lors de cette réunion in-
terministérielle, sept thé-
matiques ont été abor-
dées : le développement 
de la fameuse « trajec-
toire 5.0 » chère à la mi-
nistre des Outre-mer, les 
risques majeurs et no-
tamment sismiques, les 
finances – ô combien dé-
gradées- des collectivités locales, la lutte contre 
la vie chère (bis repetita), le logement, l’agricul-
ture, et enfin la recherche et l’innovation. 
 
Un vaste programme, mais qui ne manque pas 
de nous laisser sur notre faim : de fait, la thé-
matique de l’aide au développement écono-
mique via notamment les dispositifs de soutien 
aux entreprises dont on connaît pourtant l’im-
portance a été la grande absente de cette 
grand-messe. 
 
Quelques annonces certes sur le logement, 
l’agriculture, la recherche… mais encore trop 
peu de « réflexe entreprise ». 
 
Ainsi, la question des délais de paiement a été 
posée… mais sous l’angle des aides aux col-
lectivités locales, oubliant ainsi que les pre-
mières pénalisées sont les entreprises ! 
 

 

 

La question du logement est abordée essentiel-
lement sous l’angle des aides et diverses allo-
cations sociales, et nous sommes donc dans 
l’attente de la rédaction définitive du PLOM pour 
apprécier les mesures prises en faveur du sou-
tien à la production de logements. 

La tenue régulière de ce 
CIOM et la méthode em-
ployée par le gouvernement 
et la ministre des Outre-mer 
vont dans le bon sens, mais 
nous attendons de la pro-
chaine réunion de ce comité 
interministériel qu’il mette 
davantage l’entreprise- 
seule créatrice de richesses 
et d’emplois- au centre du 
jeu. 

Un journaliste nous a interrogé sur ce sujet 
dans le Pacifique - où la FEDOM termine une 
mission-, en nous demandant si ce n’était pas 
de « l’enfumage » ? . Nous avons dû défendre 
les maigres15 millions d’euros dédiés au déve-
loppement et à l’émergence d’innovations pour 
les outre-mer, les 170 millions d’euros mobili-
sés pour les projets en faveur de la transition 
écologique et énergétique ou l’aide au déploie-
ment du réseau très haut débit. 

On m’a fait observer que nous répondions à 
contre-emploi et qu’il eut mieux valu ne rien dire 
en méditant ce proverbe congolais : « le silence 

est parfois le premier argument d’un sage » ! 

L’édito  de 

la Fedom 

http://assets.ctfassets.net/xx83r0rav05e/2fFvmCeGTq8sc6uwwA4WOa/20e3c42d716f56bfa8e7faa2e2474152/Livre_Bleu_Inte__gral_28JUIN.pdf
http://assets.ctfassets.net/xx83r0rav05e/2fFvmCeGTq8sc6uwwA4WOa/20e3c42d716f56bfa8e7faa2e2474152/Livre_Bleu_Inte__gral_28JUIN.pdf
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FLASH SPECIAL  
L’outil d’évaluation des délais de paiement est toujours en ligne 

 
La FEDOM a mis en place un outil innovant permettant l’évaluation en ligne des délais de paiement des 
factures des entreprises par les acheteurs publics. Son objectif : quantifier le volume des créances dues 
et les délais moyens de paiement réels. Les résultats obtenus nous permettront de dresser une carto-
graphie de la dette réelle à l’égard des entreprises par territoire, par collectivité et par type d’acheteur. 
Cet outil mis en place par les équipes techniques de la FEDOM ne sera pleinement efficace que s’il est 
renseigné par un maximum d’entreprises ; merci à tous de prendre le temps de le relayer à toutes les 
entreprises que vous connaissez. 
Accéder au logiciel : https://delaispaiements.fedom.org/  
 

La FEDOM remet en place le simulateur en ligne sur les exonérations de charges so-
ciales patronales 

 
Le nouveau régime d’exonération de charges sociales patronales outre-mer a remplacé au 1er janvier 
2019 l’ancienne « LODEOM sociale » et le CICE majoré outre-mer. La FEDOM a remis en place son 
outil de simulation pour obtenir un maximum de remontées et de renseignements de la part des entre-
prises des territoires concernés par la réforme - à savoir Martinique, Guadeloupe, Guyane et La Réun-
ion- pour pouvoir quantifier l’impact de la réforme sur les différents secteurs d’activités dans la perspec-
tive des prochaines discussions sur le sujet. 
Accéder au logiciel : HTTPS://SIMULATEUR.FEDOM.ORG/ 
 

DU CÔTÉ DU GOUVERNEMENT 
 

Le premier ministre Edouard Philippe présent à la conférence internationale des sar-
gasses 
 
Le premier ministre Edouard Philippe a annoncé sa présence à la clôture de la conférence internatio-
nale des Sargasses en Guadeloupe, prévue du 23 au 26 octobre. 
 
En savoir plus: http://outremers360.com/planete/sargasses-aux-antilles-le-premier-ministre-edouard-
philippe-present-a-la-conference-internationale-des-sargasses/ 
 

Le gouvernement a réuni le deuxième comité interministériel de l'Outre-mer 
 
Sept grands thèmes étaient au menu du 2ème comité interministériel de l'Outre-mer du quinquennat 
qui s'est tenu le 18 Septembre à Paris.  
 
En savoir plus: https://www.clicanoo.re/Politique/Article/2019/09/18/Le-gouvernement-reuni-le-deu-
xieme-comite-interministeriel-de-lOutre 
 

Forêt amazonienne : une délégation de Guyane avec Emmanuel Macron à l’ONU 
Une délégation de la Guyane accompagnera Emmanuel Macron au sommet spécial climat lundi pro-
chain à l’ONU, où il présentera son plan pour la forêt amazonienne, a annoncé mardi la ministre des 
Outre-mer à l’Assemblée nationale.  

Vie Publique 

https://delaispaiements.fedom.org/
https://simulateur.fedom.org/
http://outremers360.com/planete/sargasses-aux-antilles-le-premier-ministre-edouard-philippe-present-a-la-conference-internationale-des-sargasses/
http://outremers360.com/planete/sargasses-aux-antilles-le-premier-ministre-edouard-philippe-present-a-la-conference-internationale-des-sargasses/
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En savoir plus: http://outremers360.com/politique/foret-amazonienne-une-delegation-de-guyane-avec-
macron-a-lonu/ 

 
Le sort des agriculteurs réunionnais au coeur d'une réunion avec le ministère de l'Ag-
riculture 
 
Lire la Tribune libre de sept parlementaires : http://www.ipreunion.com/actualites-reunion/repor-
tage/2019/09/18/tribune-libre-de-sept-parlementaires-le-sort-des-agriculteurs-reunionnais-au-c-ur-d-
une-reunion-avec-le-ministere-de-l-agriculture,108093.html 

 
Le projet de l’Etat pour sécuriser la dette nucléaire 
 
Un projet d’article du projet de loi de finances 2020 vise à créer un prélèvement sur recettes en faveur 
de la Polynésie française, pour financer la Dotation globale d’autonomie. 
 
En savoir plus: https://www.tahiti-infos.com/Le-projet-de-l-Etat-pour-securiser-la-dette-nu-
cleaire_a185046.html 
 

Nouvelle-Calédonie : Le prochain Comité des signataires prévu le 10 octobre 
 
C’est une des informations spécifiques à la Nouvelle-Calédonie annoncée lors du 2ème CIOM, ce 
mercredi 18 septembre. Le 19ème Comité des signataires de l’Accord de Nouméa devrait avoir lieu le 
10 octobre à Matignon.  
 
En savoir plus: http://outremers360.com/politique/nouvelle-caledonie-le-prochain-comite-des-signa-
taires-prevu-le-10-octobre/ 
 

Une mission sur l'aide à la presse a reçu des salariés de France-Antilles 
 
Le groupe France-Antilles est toujours dans l'expectative quant à son avenir. Les salariés du quotidien 
ont rencontré des membres de la mission conjointe sur les aides à la presse en Outre-mer commanditée 
par le ministère de la culture et de l’outre-mer.  
 
En savoir plus: https://www.rci.fm/martinique/infos/Economie/Une-mission-sur-laide-la-presse-recu-
des-salaries-de-France-Antilles 
 

La Réunion : Annick Girardin installe le Haut Conseil à la Commande publique 
 
La Ministre des Outre-mer Annick Girardin a participé à l’installation du Haut Conseil de la Commande 
publique (HCCP), après avoir visité l’Observatoire des Prix, des Marges et des Revenus pour échanger 
sur le thème de la vie chère. Ce HCCP sera présidé par M. Dominique VIENNE, Président du CESER 
et Président d’honneur de la CPME Réunion auquel la FEDOM adresse toutes ses félicitations.  
 
En savoir plus : http://www.ipreunion.com/actualites-reunion/reportage/2019/09/19/girardin-girar-
din,108082.html 
  

Vie Publique 

http://outremers360.com/politique/foret-amazonienne-une-delegation-de-guyane-avec-macron-a-lonu/
http://outremers360.com/politique/foret-amazonienne-une-delegation-de-guyane-avec-macron-a-lonu/
https://www.tahiti-infos.com/Le-projet-de-l-Etat-pour-securiser-la-dette-nucleaire_a185046.html
https://www.tahiti-infos.com/Le-projet-de-l-Etat-pour-securiser-la-dette-nucleaire_a185046.html
http://outremers360.com/politique/nouvelle-caledonie-le-prochain-comite-des-signataires-prevu-le-10-octobre/
http://outremers360.com/politique/nouvelle-caledonie-le-prochain-comite-des-signataires-prevu-le-10-octobre/
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DU CÔTÉ DES COLLECTIVITES 
 
Denis Robin est en visite à Wallis 
 
Denis Robin, le secrétaire général de la mer est en visite à Wallis. Des réunions de travail sont prévues 
où il sera question de la politique maritime des îles.  
En savoir plus:  https://la1ere.francetvinfo.fr/wallisfutuna/denis-robin-secretaire-general-mer-visite-wal-
lis-750327.html 
 

La ZEE de Polynésie intéresse la société Collecte Localisation Satellite 
 
Le président de la Polynésie française Édouard Fritch et le vice-président Teva Rohfritsch ont reçu, 
lundi dernier à Paris, les dirigeants de la société Collecte Localisation Satellite (CLS), société filiale du 
CNES, Centre Nationale d’Etudes Spatiales, basée à Toulouse. 
En savoir plus:  http://outremers360.com/politique/la-zee-de-polynesie-interesse-la-societe-collecte-lo-
calisation-satellite/ 
 

La Nouvelle-Calédonie en quête d’une stratégie pour réduire le «risque requin» 
 
Professionnels, scientifiques et usagers de la mer sont réunis en Nouvelle-Calédonie afin d’élaborer un 
plan concerté de réduction du risque requin, après l’attaque fin mai d’un enfant de 8 ans, qui a marqué 
les esprits.  
En savoir plus:  http://outremers360.com/planete/la-nouvelle-caledonie-en-quete-dune-strategie-pour-
reduire-le-risque-requin/ 
 

Polynésie : la sortie de l'indivision immobilière facilitée 
 
Portée par le député de la Martinique Serge Letchimy, la loi adoptée le 27 décembre 2018 visant à 
faciliter la sortie de l'indivision successorale, en vue notamment de dynamiser la politique du logement 
outre-mer, vient d'être adaptée à la Polynésie française. 
En savoir plus: https://la1ere.francetvinfo.fr/polynesie/sortie-indivision-immobiliere-facilitee-
750635.html 
 

Croisière en Polynésie : 2018, la meilleure année depuis plus de 20 ans 
 
En 2018, la Polynésie aura accueilli 33 650 touristes en croisières intrapolynésiennes et 55 399 excur-
sionnistes en croisières transpacifiques, ce qui représente 436 541 nuitées dans l’ensemble des escales 
polynésiennes. En plein essor, le tourisme de croisière en Polynésie a enregistré sa meilleure année 
en 2018.  
 
En savoir plus: http://outremers360.com/economie/croisiere-en-polynesie-2018-la-meilleure-annee-de-
puis-plus-de-20-ans/ 
 

L’essor du photovoltaïque sur terres coutumières 
 
La ferme solaire Kota Boré, située à La Tamoa sur la commune de Païta, a été inaugurée le 5 septembre 
en présence notamment de Christopher Gygès, membre du gouvernement en charge de l’énergie. 
En savoir plus: https://www.ncpresse.nc/L-essor-du-photovoltaique-sur-terres-coutumieres_a8036.html 

 

Vie Publique 
Vie Publique

http://outremers360.com/planete/la-nouvelle-caledonie-en-quete-dune-strategie-pour-reduire-le-risque-requin/
http://outremers360.com/planete/la-nouvelle-caledonie-en-quete-dune-strategie-pour-reduire-le-risque-requin/
https://www.ncpresse.nc/L-essor-du-photovoltaique-sur-terres-coutumieres_a8036.html
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Sargasses en Guadeloupe : la Région Guadeloupe octroie 400 000 euros pour les en-
treprises sinistrées des îles du Sud 
 
Lors d’un déplacement sur l’île de Marie-Galante, le président du Conseil régional de Guadeloupe a 
affirmé son soutien aux entreprises des îles du Sud, victimes des sargasses.  
 
En savoir plus: http://outremers360.com/politique/sargasses-en-guadeloupe-la-region-guadeloupe-oc-
troie-400-000-euros-pour-les-entreprises-sinistrees-des-iles-du-sud/ 
 

Guadeloupe : «Pour l'eau, si chaque centime n'est pas correctement utilisé, l'état re-
tirera son apport » 
 
Alors que l'actualité des vacances a été très active, le préfet de la Guadeloupe revient sur de nombreux 
dossiers qui vont ponctuer l'actualité de cette rentrée. Avec deux obsessions : la résilience territoriale 
et la problématique des eaux de l'île, dans la mesure où les deux sont liées.  
 
En savoir plus: https://www.guadeloupe.franceantilles.fr/actualite/politique/pour-l-eau-si-chaque-cen-
time-n-est-pas-correctement-utilise-l-etat-retirera-son-apport-551674.php 
 

FEAMP post-2020 : les régions reprennent la main sur l’innovation 
 
Un accord a été passé entre l’Association des régions de France (ARF) et l’État sur le FEAMP (fonds 
européen pour les affaires maritimes et la pêche) après 2020. Les régions récupèrent, au moins en 
partie, les mesures sur l’innovation et la protection de la biodiversité. 
 
En savoir plus: https://lemarin.ouest-france.fr/secteurs-activites/peche/34944-feamp-post-2020-les-re-
gions-reprennent-la-main-sur-linnovation?_=1568706395608 
 
 

DU CÔTÉ DU PARLEMENT 
 

Agnès Buzyn est appelée à majorer le coefficient géographique aux Antilles et en Guy-
ane 
 
Par le biais d'un communiqué commun, les députés guadeloupéens Justine Benin et Max Mathiasin, 
ainsi que leur collègue sénateur Dominique Théophile, réclament une revalorisation du coefficient 
géographique relatif aux établissements de santé aux Antilles et en Guyane. 
En savoir plus: https://www.hospimedia.fr/actualite/breves/20190909-economie-agnes-buzyn-est-ap-
pelee-a-majorer-le 

 
Les députés Olivier Serva et David Lorion préconisent 10 recommandations pour une 
meilleure prise en charge des CHU 
 
Alors qu’un protocole d’accord de fin de conflit au CHU de Guadeloupe a été signé mercredi dernier, 
les députés Olivier Serva et David Lorion ont présenté leur rapport sur la situation des CHU de la  
 
Guadeloupe et de La Réunion. Ils ont dressé une dizaine de recommandations pour permettre un retour 
à l’équilibre des deux établissements hospitaliers ultramarins. 
 En savoir: http://outremers360.com/societe/sante-en-outre-mer-les-deputes-olivier-serva-et-david-lo-
rion-preconisent-10-recommandations-pour-une-meilleure-prise-en-charge-des-chu/  
 
 

Vie Publique 

https://www.guadeloupe.franceantilles.fr/actualite/politique/pour-l-eau-si-chaque-centime-n-est-pas-correctement-utilise-l-etat-retirera-son-apport-551674.php
https://www.guadeloupe.franceantilles.fr/actualite/politique/pour-l-eau-si-chaque-centime-n-est-pas-correctement-utilise-l-etat-retirera-son-apport-551674.php
https://lemarin.ouest-france.fr/secteurs-activites/peche/34944-feamp-post-2020-les-regions-reprennent-la-main-sur-linnovation?_=1568706395608
https://lemarin.ouest-france.fr/secteurs-activites/peche/34944-feamp-post-2020-les-regions-reprennent-la-main-sur-linnovation?_=1568706395608
https://www.hospimedia.fr/actualite/breves/20190909-economie-agnes-buzyn-est-appelee-a-majorer-le
https://www.hospimedia.fr/actualite/breves/20190909-economie-agnes-buzyn-est-appelee-a-majorer-le
http://outremers360.com/societe/sante-en-outre-mer-les-deputes-olivier-serva-et-david-lorion-preconisent-10-recommandations-pour-une-meilleure-prise-en-charge-des-chu/
http://outremers360.com/societe/sante-en-outre-mer-les-deputes-olivier-serva-et-david-lorion-preconisent-10-recommandations-pour-une-meilleure-prise-en-charge-des-chu/
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L’Assemblée nationale vote l’extension de l’espace judiciaire européen aux PTOM 
 
L'Assemblée nationale a voté l'extension de l'espace judiciaire européen aux pays et territoires d'Outre-
mer (PTOM). Les compétences judiciaires et les relations internationales de neuf pays associés, dont 
six français, devraient être simplifiées.  
En savoir plus:  https://la1ere.francetvinfo.fr/assemblee-nationale-vote-extension-espace-judiciaire-eu-
ropeen-aux-ptom-750575.html 
 

Nadia Ramassamy pointe la qualité de l’eau dans les territoires ultramarins 
 
La députée Nadia Ramassamy a alerté la ministre de la transition écologique et solidaire sur la qualité 
de l'eau dans les territoires ultramarins.  
 
En savoir plus:  https://www.clicanoo.re/Politique/Article/2019/09/17/Nadia-Ramassamy-pointe-la-qual-
ite-de-leau-dans-les-territoires 
 

Polynésie française : le député Moetai Brotherson déplore une sous-évaluation des 
coûts de dépollution des sites transférés par l’État à la collectivité 
 
Lors des questions au gouvernement du mardi 17 septembre, le député de Polynésie Moetai Brother-
son a interpellé la ministre des Outre-mer sur les transferts de patrimoine foncier de l’État à des collec-
tivités polynésiennes et sur la sous-évaluation des coûts de dépollution des sites transférés.  
 
En savoir plus:  http://outremers360.com/culture/polynesie-le-depute-moetai-brotherson-deplore-une-
sous-evaluation-des-couts-de-depollution-des-sites-transferes-par-letat-a-la-collectivite/ 
 

Max Mathiasin intègre la mission d’évaluation de la loi sur l’université des Antilles 
 
Le député Max Mathiasin vient d'être désigné pour représenter le pôle Guadeloupe à la mission d’éval-
uation de la loi sur l’université des Antilles. 
 
En savoir plus: https://www.guadeloupe.franceantilles.fr/actualite/education/max-mathiasin-integre-la-
mission-d-evaluation-de-la-loi-sur-l-universite-des-antilles-552229.php 

 
Le député Mansour Kamardine souhaite un état des lieux de l’exploitation halieutique 
dans la ZEE mahoraise 
 
Alors que l’Union européenne est en passe de négocier un nouvel accord de pêche avec les Seychelles, 
impliquant notamment la ZEE de Mayotte, le député Mansour Kamardine ademandé au ministre de 
l’Agriculture un état des lieux de l’exploitation halieutique dans la ZEE de l’île.  
 
En savoir plus: http://outremers360.com/politique/peche-a-mayotte-le-depute-mansour-kamardine-
souhaite-un-etat-des-lieux-de-lexploitation-halieutique-dans-la-zee-mahoraise/ 

 
Présentation de la réforme opérée par la loi de finances pour 2019 concernant les mo-
dalités de renouvellement de l’inscription sur le registre des monteurs 
 
L’article 242 septies dans sa nouvelle rédaction issue de la loi de finances pour 2019 s'applique aux 
premières inscriptions et aux renouvellements d'inscription sur le registre public mentionné au même 
article 242 septies, qui sont effectuées à compter du 1er janvier 2019. 
En savoir plus : https://fedom.org/wp-content/uploads/2019/09/Iinscription-des-monteurs-en-défiscali-
sation.1docx-1.pdf 
 

Vie Publique 

https://la1ere.francetvinfo.fr/assemblee-nationale-vote-extension-espace-judiciaire-europeen-aux-ptom-750575.html
https://la1ere.francetvinfo.fr/assemblee-nationale-vote-extension-espace-judiciaire-europeen-aux-ptom-750575.html
https://www.clicanoo.re/Politique/Article/2019/09/17/Nadia-Ramassamy-pointe-la-qualite-de-leau-dans-les-territoires
https://www.clicanoo.re/Politique/Article/2019/09/17/Nadia-Ramassamy-pointe-la-qualite-de-leau-dans-les-territoires
https://www.guadeloupe.franceantilles.fr/actualite/education/max-mathiasin-integre-la-mission-d-evaluation-de-la-loi-sur-l-universite-des-antilles-552229.php
https://www.guadeloupe.franceantilles.fr/actualite/education/max-mathiasin-integre-la-mission-d-evaluation-de-la-loi-sur-l-universite-des-antilles-552229.php
http://outremers360.com/politique/peche-a-mayotte-le-depute-mansour-kamardine-souhaite-un-etat-des-lieux-de-lexploitation-halieutique-dans-la-zee-mahoraise/
http://outremers360.com/politique/peche-a-mayotte-le-depute-mansour-kamardine-souhaite-un-etat-des-lieux-de-lexploitation-halieutique-dans-la-zee-mahoraise/
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RAPPORTS, ETUDES ET AVIS 
 

La Cour des comptes incite la Guyane à conduire un « plan d’économies » 
 
Après le mouvement social de 2017, l’Etat avait versé 190 millions d’euros fin 2018 à la collectivité 
territoriale de Guyane. Dans un référé rendu public mardi 17 septembre, la Cour des comptes établit un 
bilan du respect par l’Etat et la CTG de leurs engagements respectifs.  

 

En savoir plus : https://www.lemonde.fr/politique/article/2019/09/18/la-cour-des-comptes-incite-la-guy-
ane-a-conduire-un-plan-d-economies_5511951_823448.html 

 
Lire le référé: https://www.ccomptes.fr/system/files/2019-09/20190917-refere-S2019-1700-Plan-ur-
gence-Guyane.pdf 
 

Economie : la Martinique perd des emplois à une vitesse vertigineuse 
 
Une récente étude très intéressante de l’INSEE, l’institut de la statistique, est passée inaperçue. Elle 
révèle une perte du nombre d’emplois à l’échelle de la Martinique, mais avec des résultats contrastés. 
Le vieillissement de la population en est la cause première.  
 
En savoir plus : https://la1ere.francetvinfo.fr/martinique/economie-martinique-perd-emplois-vitesse-ver-
tigineuse-750647.html 
 
En savoir plus: https://www.insee.fr/fr/statistiques/2122310 
  

Vie Publique 

https://www.lemonde.fr/politique/article/2019/09/18/la-cour-des-comptes-incite-la-guyane-a-conduire-un-plan-d-economies_5511951_823448.html
https://www.lemonde.fr/politique/article/2019/09/18/la-cour-des-comptes-incite-la-guyane-a-conduire-un-plan-d-economies_5511951_823448.html
https://www.ccomptes.fr/system/files/2019-09/20190917-refere-S2019-1700-Plan-urgence-Guyane.pdf
https://www.ccomptes.fr/system/files/2019-09/20190917-refere-S2019-1700-Plan-urgence-Guyane.pdf
https://la1ere.francetvinfo.fr/martinique/economie-martinique-perd-emplois-vitesse-vertigineuse-750647.html
https://la1ere.francetvinfo.fr/martinique/economie-martinique-perd-emplois-vitesse-vertigineuse-750647.html
https://www.insee.fr/fr/statistiques/2122310
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VIE DE LA FEDOM 
 
Agenda prévisionnel de la FEDOM 
 

• Participation de la FEDOM au Congrès de l’Union Sociale pour l’Habitat le mardi 24 septembre 
• Participation de la FEDOM à la 2ème édition de Invest’in Mayotte le mercredi 25 septembre 

• Participation de la FEDOM aux 74ème Congrès de l'ordre des experts comptables sur le thème 
de « la biodiversité, levier des entreprises domiennes » le jeudi 26 septembre 

• Participation de la FEDOM au séminaire de l’AJDOM sur « la fabrique du droit des outre-mer 
par les autorités nationales » le vendredi 26 septembre 

 
Agenda des manifestations organisées par la FEDOM 
 

• SAVE THE DATE : la FEDOM organise un atelier thématique sur le tourisme durant TOP 
RESA le mercredi 02 octobre à partir de 10H, dans l’hémicycle de la Région Ile de France 
au 57 rue de Babylone à Paris (7ème). Cet atelier portera sur le tourisme de sens et l’opportunité 
qu’il représente pour la promotion des territoires ultramarins. 
 
En savoir plus : https://fedom.org/wp-content/uploads/2019/09/SAVE-THE-DATE-ATELIER-
FEDOM-TOURISME-JPEG.jpg 

 

• Le conseil d’administration de la FEDOM se tiendra le mercredi 02 octobre 2019 à partir 
de 14H dans l’hémicycle de la Région Ile de France au 57 rue de Babylone à Paris (7ème). Il 
sera suivi d’un Conseil d’orientation ouvert à tous les adhérents. 
 

• Les commissions BTP/Logement 9H30), Mer (11H00) et Economie (14H30) se tiendront le 
1er octobre à la Maison Saint-François d’Assise, 220, rue de la Convention, 75015 PARIS 

 

 
En savoir plus : https://fedom.org/wp-content/uploads/2019/09/SAVE-THE-DATE-FINAL-CA-OCTO-
BRE.pdf.jpg   
 

VIE DES ADHERENTS 
 
Le Crédit Agricole et la CCI Martinique officialisent leur partenariat avec le Village by 
CA 
 
La CCI Martinique et le Crédit Agricole ont signé un partenariat pour accompagner les entreprises in-
novantes en Martinique. Après La Réunion, c’est donc au tour de la Martinique de se doter d’un Village 
by CA.   
En savoir plus : http://outremers360.com/economie/economie-en-martinique-le-credit-agricole-et-la-cci-
martinique-officialisent-leur-partenariat-avec-le-village-by-ca/ 
 

Corsair : « Moins de loisirs, plus de grandes destinations ! » 
 
Corsair va totalement revoir sa flotte, vieillissante, d’ici à 2023. Cela va lui permettre de faire des écon-
omies mais aussi d’optimiser et de repositionner son réseau.  
En savoir plus : https://www.lechotouristique.com/article/corsair-moins-dantilles-moins-de-loisir-plus-
de-grandes-destinations 
 

 Publique 

Vie Associative 

https://fedom.org/wp-content/uploads/2019/09/SAVE-THE-DATE-ATELIER-FEDOM-TOURISME-JPEG.jpg
https://fedom.org/wp-content/uploads/2019/09/SAVE-THE-DATE-ATELIER-FEDOM-TOURISME-JPEG.jpg
https://fedom.org/wp-content/uploads/2019/09/SAVE-THE-DATE-FINAL-CA-OCTOBRE.pdf.jpg
https://fedom.org/wp-content/uploads/2019/09/SAVE-THE-DATE-FINAL-CA-OCTOBRE.pdf.jpg
http://outremers360.com/economie/economie-en-martinique-le-credit-agricole-et-la-cci-martinique-officialisent-leur-partenariat-avec-le-village-by-ca/
http://outremers360.com/economie/economie-en-martinique-le-credit-agricole-et-la-cci-martinique-officialisent-leur-partenariat-avec-le-village-by-ca/
https://www.lechotouristique.com/article/corsair-moins-dantilles-moins-de-loisir-plus-de-grandes-destinations
https://www.lechotouristique.com/article/corsair-moins-dantilles-moins-de-loisir-plus-de-grandes-destinations
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La CCIR veut développer le gaz naturel à La Réunion 
 
La CCIR a présenté les premiers résultats d'une étude sur l'utilisation du gaz naturel véhicule (GNV) 
pour les transports réunionnais, dans le cadre de la transition énergétique. En savoir plus : 
http://www.ipreunion.com/actualites-reunion/reportage/2019/09/18/transports-transports,108009.html 

 
La SHLMR et CBo signent un deal à 43,6 millions d'euros 
 
La SHLMR et le promoteur CBo ont signé un accord pour l'acquisition de 262 logements. Il s'agit d'une 
cession de 140 logements et de la vente de 122 logements intermédiaires. Montant de la transaction : 
43,6 millions d'euros.  
En savoir plus : https://www.clicanoo.re/Economie/Article/2019/09/17/La-SHLMR-et-CBo-signent-un-
deal-436-millions-deuros_588115 

 
La Réunion : le flux de croisiéristes passé à la loupe 
 
Qui sont les croisiéristes qui passent par La Réunion ? C'est la question que se posent Eric Legrigeois, 
président du directoire du grand port maritime de La Réunion et Stéphane Fouassin, le président de 
l'ïle de La Réunion tourisme.  
 
En savoir plus:http://www.ipreunion.com/actualites-reunion/reportage/2019/09/20/un-partenariat-entre-
le-grand-port-maritime-de-la-reunion-et-l-irt-le-flux-de-croisieristes-passe-a-la-loupe,108157.html 

 
Transport aérien : Air Caraïbes et French Bee, les exceptions françaises 
 
À l'image de la faillite d'Aigle Azur, le transport aérien français bat de l'aile. Pourtant, les compagnies 
du groupe Dubreuil tirent leur épingle du jeu.  
 
En savoir plus :https://www.lepoint.fr/economie/transport-aerien-air-caraibes-et-french-bee-les-excep-
tions-francaises-14-09-2019-2335652_28.php 
 

Guadeloupe : la Toubana Hôtels et Spa décroche sa 5 ème étoile 
 
Une 5ème étoile pour la Toubana, l’hôtel de Sainte-Anne qui a procédé à une vaste rénovation qui lui 
permet de monter en gamme. Elle vient couronner 3 minutieuses années d'investissement et de travail 
mené par le Groupe des Hôtels et des Iles, propriétaire de la Toubana. Toutes nos félicitations à Patrick 
Vial-Collet.  
En savoir plus :https://la1ere.francetvinfo.fr/guadeloupe/toubana-hotels-spa-decroche-sa-5-eme-etoile-
748633.html 

 
La Chambre de Commerce veut favoriser l'exportation des produits de Guyane au Brésil 
 
Une dizaine d’entreprises guyanaises ont été repérées par la CCI pour leur capacité à exporter vers le 
Brésil, et notamment vers l’état le plus proche, l’Amapa. En novembre prochain, leurs dirigeants s’y 
rendront afin de rencontrer leurs homologues brésiliens. 
 
En savoir plus : https://la1ere.francetvinfo.fr/guyane/chambre-commerce-veut-favoriser-exportation-
produits-guyane-au-bresil-749093.html 
 
 

 
 
 

Vie Associative 

https://www.clicanoo.re/Economie/Article/2019/09/17/La-SHLMR-et-CBo-signent-un-deal-436-millions-deuros_588115
https://www.clicanoo.re/Economie/Article/2019/09/17/La-SHLMR-et-CBo-signent-un-deal-436-millions-deuros_588115
http://www.ipreunion.com/actualites-reunion/reportage/2019/09/20/un-partenariat-entre-le-grand-port-maritime-de-la-reunion-et-l-irt-le-flux-de-croisieristes-passe-a-la-loupe,108157.html
http://www.ipreunion.com/actualites-reunion/reportage/2019/09/20/un-partenariat-entre-le-grand-port-maritime-de-la-reunion-et-l-irt-le-flux-de-croisieristes-passe-a-la-loupe,108157.html
https://www.lepoint.fr/economie/transport-aerien-air-caraibes-et-french-bee-les-exceptions-francaises-14-09-2019-2335652_28.php
https://www.lepoint.fr/economie/transport-aerien-air-caraibes-et-french-bee-les-exceptions-francaises-14-09-2019-2335652_28.php
https://la1ere.francetvinfo.fr/guadeloupe/toubana-hotels-spa-decroche-sa-5-eme-etoile-748633.html
https://la1ere.francetvinfo.fr/guadeloupe/toubana-hotels-spa-decroche-sa-5-eme-etoile-748633.html
https://la1ere.francetvinfo.fr/guyane/chambre-commerce-veut-favoriser-exportation-produits-guyane-au-bresil-749093.html
https://la1ere.francetvinfo.fr/guyane/chambre-commerce-veut-favoriser-exportation-produits-guyane-au-bresil-749093.html
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L'Orange Business Tour 2019 fait escale à La Réunion 
 
Orange Business Services, l'entité du groupe Orange dédiée aux entreprises en France et à l'interna-
tional, poursuit son Orange Business Tour 2019 à La Réunion.  
En savoir plus : https://reunion.orange.fr/actu/reunion/l-orange-business-tour-2019-fait-escale-a-la-re-
union.html 

 
Tribune libre du MEDEF Réunion sur le sujet de la grande distribution à La Réunion 
 
"Nous appelons l'ensemble des parties à l’apaisement et à la construction".  
En savoir plus : http://www.ipreunion.com/courrier-des-lecteurs/reportage/2019/09/16/tribune-libre-du-
medef-reunion-ne-pas-tomber-dans-les-exces-le-combat-et-la-division,107965.html 

 
Farid Salem, dirigeant historique de CMA-CGM, quitte le groupe 
 
Aux côtés de Jacques Saadé depuis la création de la Compagnie maritime d’affrètement en 1978, 
Farid Salem, une référence dans le shipping mondial au sein duquel il était très respecté, part à la 
retraite.  
En savoir plus : https://lemarin.ouest-france.fr/secteurs-activites/shipping/34930-farid-salem-dirigeant-
historique-de-cma-cgm-quitte-le-groupe 
 

VIE DES PARTENAIRES 
 

La FEDOM s’engage pour l’emploi des ultramarins en participant pour la 2ème année au 
salon PARIS POUR L’EMPLOI 
 
Les 3 et 4 octobre prochains, le salon PARIS POUR L’EMPLOI proposera à nouveau un espace thé-
matique Emploi en Outre-Mer. Au programme : 2 000 recruteurs, 10 000 offres et 2 jours pour se faire 
recruter. Fruit d’une collaboration avec les enseignes Alpha Conseil et Randstad Search du Groupe 
CréO, acteurs économiques incontournables du marché ultramarin, une zone dédiée réunira les recru-
teurs des territoires de Martinique, Guadeloupe, Guyane, La Réunion… Une dizaine d’employeurs ont 
confirmé leur présence, plusieurs centaines de postes sont à pourvoir.  
 
Jeudi 3 et vendredi 4 octobre de 9h à 18h, place de la Concorde. L'entrée est libre et gratuite, sans pré-
inscription, ni invitation. N'oubliez surtout pas vos CV !  
 
Infos sur parisemploi.org ou 01 53 95 15 15. Rejoignez l’événement : http://bit.ly/EmploiOutreMer 
 

La Caisse des dépôts accroît sa présence à La Réunion 
 
La filiale de logements sociaux de la Caisse des dépôts, bras financier de l'état, continue d'accroître sa 
présence à la Réunion avec l'acquisition annoncée mercredi de la Semader, un gros bailleur du dépar-
tement. 
 
http://www.lefigaro.fr/economie/logement-social-la-caisse-des-depots-accroit-sa-presence-a-la-reun-
ion-20190918 
 

 

Vie Associative 

https://lemarin.ouest-france.fr/secteurs-activites/shipping/34930-farid-salem-dirigeant-historique-de-cma-cgm-quitte-le-groupe
https://lemarin.ouest-france.fr/secteurs-activites/shipping/34930-farid-salem-dirigeant-historique-de-cma-cgm-quitte-le-groupe
http://bit.ly/EmploiOutreMer
http://www.lefigaro.fr/economie/logement-social-la-caisse-des-depots-accroit-sa-presence-a-la-reunion-20190918
http://www.lefigaro.fr/economie/logement-social-la-caisse-des-depots-accroit-sa-presence-a-la-reunion-20190918
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BREVES 
 

Alex Madeleine, le président du Comité du tourisme de Guyane à la rencontre des ac-
teurs du tourisme de demain 
 
C’était la rentrée pour le Comité du tourisme de la Guyane et notamment d’Alex Madeleine son prési-
dent. Il s’est rendu auprès des étudiants du BTS tourisme au lycée Gaston Monnerville de Kourou.  
 
En savoir plus :https://la1ere.francetvinfo.fr/guyane/tourisme-alex-madeleine-president-du-comite-du-
tourisme-rencontre-acteurs-du-tourisme-demain-748701.html 

 
Médias en Outre-mer : le SPADOM se refonde pour défendre l’audiovisuel ultramarin 
 
Le Syndicat professionnel de l’Audiovisuel des départements d’Outre-mer a annoncé dans un commu-
niqué sa refondation pour défendre les intérêts et particularités des médias de l’Outre-mer. 
 
En savoir plus : http://outremers360.com/societe/medias-en-outre-mer-le-spadom-se-refonde-pour-de-
fendre-laudiovisuel-ultramarin/ 

 
 
Innovation : LeedBees et Bioceanor lauréats du premier concours international 
Tech4Islands Awards lancé par la Polynésie française 
 
C’est lundi dernier qu’a eu lieu, à la Station F à Paris, le Jury final de la première édition de ce concours 
international lancé par le Digital Festival Tahiti. 
 
En savoir plus : http://outremers360.com/economie/innovation-leedbees-et-bioceanor-laureats-du-
premier-concours-international-tech4islands-awards-lance-par-la-polynesie-francaise/ 

 
Guadeloupe : l’hôtel Saint-Georges rouvre ses portes 
 
Fleuron du Sud Basse-Terre, l’hôtel Saint-Georges rouvrira dans trois semaines, après une rénovation 
complète. Une trentaine de professionnels de l’hôtellerie, inscrits au chômage, ont été recrutés pour 
faire redémarrer l’hôtel. 
 
En savoir plus :https://www.guadeloupe.franceantilles.fr/actualite/economie/l-hotel-saint-georges-re-
crute-30-demandeurs-d-emploi-552162.php 

 
Nickel calédonien : Vale décale le projet Lucy de deux ans 
 
Vale NC a annoncé le report de l’érection de l’usine de filtrage-pressage de résidus, c’est-à-dire l’unité 
qui était destinée au filtrage, au pressage, et à solidification des résidus de l’usine hydrométallurgique 
du projet Lucy à 2021, rapporte le site RRB. 
 
En savoir plus :  http://outremers360.com/economie/nickel-caledonien-vale-decale-le-projet-lucy-de-
deux-ans/ 
 

 
 

Actualités 

https://www.guadeloupe.franceantilles.fr/actualite/economie/l-hotel-saint-georges-recrute-30-demandeurs-d-emploi-552162.php
https://www.guadeloupe.franceantilles.fr/actualite/economie/l-hotel-saint-georges-recrute-30-demandeurs-d-emploi-552162.php
http://outremers360.com/economie/nickel-caledonien-vale-decale-le-projet-lucy-de-deux-ans/
http://outremers360.com/economie/nickel-caledonien-vale-decale-le-projet-lucy-de-deux-ans/
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La délégation de Mayotte à Paris réunit pour la 1ère fois les cadres et entrepreneurs 
mahorais de l’Hexagone 
 
La Délégation de Mayotte à Paris organise la première rencontre officielle du réseau des « Cadres et 
Chefs d’Entreprises Mahorais en Métropole (CCEMM) », le samedi 28 septembre.  
 
En savoir plus :  http://outremers360.com/economie/la-delegation-de-mayotte-a-paris-reunit-pour-la-
1ere-fois-les-cadres-et-entrepreneurs-mahorais-de-lhexagone/ 

 
La deuxième Maison Digitale à La Réunion pour la formation numérique des femmes 
 
La Fondation Orange et son partenaire Solidarnum ont présenté le 13 septembre à Saint-Denis la Mai-
son Digitale de la Réunion, intitulée Kaz Fanmbrik. 
 
En savoir plus :  http://outremers360.com/economie/la-deuxieme-maison-digitale-a-la-reunion-pour-la-
formation-numerique-des-femmes/ 
 

Route de la Soie et La Réunion : Denis Deschamps « Nous sommes capables d’apporter 
du savoir-faire haut-de-gamme dont la Chine ne dispose pas » 
 
Dans le cadre d’un afterwork organisé par le Club Export Réunion, Denis Deschamps, expert en géo-
économie et en géopolitique, a présenté les impacts sur l’économie réunionnaise des grands mouve-
ments mondiaux comme les Nouvelles routes de la Soie de la puissance chinoise.  
 
En savoir plus :  http://outremers360.com/economie/route-de-la-soie-et-la-reunion-denis-deschamps-
nous-sommes-capables-dapporter-du-savoir-faire-haut-de-gamme-dont-la-chine-ne-dispose-pas/ 
 

Opcalia réunit 400 jeunes au Stade de France pour ses Olympiades des Terres d’Emploi 
 
La première édition des Olympiades des Terres d’Emploi a réuni le 20 septembre au Stade de France 
plus de 400 jeunes issus de quartiers prioritaires, de zones rurales, de Métropole et d’Outre-Mer. 
La Guadeloupe a remporté la médaille d’or, qui lui a été remise par la ministre du travail, Muriel 
PENICAUD.  
En savoir plus :  http://www.presseagence.fr/lettre-economique-politique-paca/2019/09/11/paris-op-
calia-reunit-400-jeunes-au-stade-de-france-pour-ses-olympiades-des-terres-demploi/ 
 

Pour attirer des fonds, 2ème édition de Invest’in Mayotte à Paris 
 
L’Agence de Développement et d’Innovation de Mayotte (ADIM), organise la 2ème édition de l’opération 
Invest In Mayotte le 25 septembre de 18h à 22h à Paris, Station-F, en partenariat avec Outre-mer Net-
work.  
 
En savoir plus :  https://lejournaldemayotte.yt/2019/09/19/pour-attirer-des-fonds-2eme-edition-de-in-
vestin-mayotte-a-paris/ 
 

 
 
 
 
 
 
 

Actualités 

http://outremers360.com/economie/la-delegation-de-mayotte-a-paris-reunit-pour-la-1ere-fois-les-cadres-et-entrepreneurs-mahorais-de-lhexagone/
http://outremers360.com/economie/la-delegation-de-mayotte-a-paris-reunit-pour-la-1ere-fois-les-cadres-et-entrepreneurs-mahorais-de-lhexagone/
http://outremers360.com/economie/la-deuxieme-maison-digitale-a-la-reunion-pour-la-formation-numerique-des-femmes/
http://outremers360.com/economie/la-deuxieme-maison-digitale-a-la-reunion-pour-la-formation-numerique-des-femmes/
http://outremers360.com/economie/route-de-la-soie-et-la-reunion-denis-deschamps-nous-sommes-capables-dapporter-du-savoir-faire-haut-de-gamme-dont-la-chine-ne-dispose-pas/
http://outremers360.com/economie/route-de-la-soie-et-la-reunion-denis-deschamps-nous-sommes-capables-dapporter-du-savoir-faire-haut-de-gamme-dont-la-chine-ne-dispose-pas/
http://www.presseagence.fr/lettre-economique-politique-paca/2019/09/11/paris-opcalia-reunit-400-jeunes-au-stade-de-france-pour-ses-olympiades-des-terres-demploi/
http://www.presseagence.fr/lettre-economique-politique-paca/2019/09/11/paris-opcalia-reunit-400-jeunes-au-stade-de-france-pour-ses-olympiades-des-terres-demploi/
https://lejournaldemayotte.yt/2019/09/19/pour-attirer-des-fonds-2eme-edition-de-investin-mayotte-a-paris/
https://lejournaldemayotte.yt/2019/09/19/pour-attirer-des-fonds-2eme-edition-de-investin-mayotte-a-paris/
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Les vols directs entre Paris et Saint-Pierre et Miquelon confirmés jusqu'en 2022 
 
Le dernier vol direct de cette année 2019 entre Saint-Pierre et Paris a eu lieu mercredi 11 septembre. 
Réunis dans les locaux de la CACIMA, les acteurs de la desserte aérienne ont fait le bilan de cette 
saison, en présence de la ministre des Outre-mer, Annick Girardin. 
 
En savoir plus :  https://la1ere.francetvinfo.fr/saintpierremiquelon/saint-pierre-2/vols-directs-entre-paris-
saint-pierre-miquelon-confirmes-2022-748523.html 
 
 

L’USH Outre-mer organise les Rencontres de l’Outre-mer au Congrès « Hlm » 
 
L’Union sociale pour l’habitat outre-mer organise les Rencontres de l’Outre-mer lors du 80ème Congrès 
Hlm le mardi 24 septembre à Paris. Ce sera l’occasion d’échanger sur les enjeux, perspectives et réa-
lisations du secteur du logement social ultramarin.  
 
En savoir plus :  http://outremers360.com/economie/lush-outre-mer-organise-les-rencontres-de-loutre-
mer-au-congres-hlm/ 
 

JOURNAL OFFICIEL 
 
JO du 22 novembre 
 
Arrêté du 12 septembre 2019 portant ouverture en 2019 de deux concours (externe et interne) d'accès 
au cadre d'emplois des techniciens principaux territoriaux de 2e classe pour les collectivités territoriales 
et établissements publics territoriaux organisés par le centre de gestion de Guyane 
 
Arrêté du 18 septembre 2019 portant nomination au comité des finances locales institué par l'article L. 
1211-1 du code général des collectivités territoriales : parmi les personnalités désignées, est nommée 
en qualité de représentante des présidents de conseils départementaux au comité des finances locales 
: Mme Josette Borel-Lincertin, présidente du conseil départemental de la Guadeloupe 

 
COMMISSION NATIONALE DU DEBAT PUBLIC 
 
Décision n° 2019/138/RUNRAIL/3 du 4 septembre 2019 relative au projet d'aménagement du réseau 
régional de transport guidé entre Saint-Denis et Sainte-Marie à La Réunion dit projet Runrail 
         
Décision n° 2019/139/NEO/2 du 4 septembre 2019 relative au projet de nouvelle entrée Ouest (NEO) 
de Saint-Denis de La Réunion 
         
Décision n° 2019/141/SWAC CHU SUD RÉUNION/1 du 4 septembre 2019 relative au projet de clima-
tisation par l'eau de mer du centre hospitalier universitaire Sud Réunion 

Actualités

Actualités Actualités 

https://la1ere.francetvinfo.fr/saintpierremiquelon/saint-pierre-2/vols-directs-entre-paris-saint-pierre-miquelon-confirmes-2022-748523.html
https://la1ere.francetvinfo.fr/saintpierremiquelon/saint-pierre-2/vols-directs-entre-paris-saint-pierre-miquelon-confirmes-2022-748523.html
http://outremers360.com/economie/lush-outre-mer-organise-les-rencontres-de-loutre-mer-au-congres-hlm/
http://outremers360.com/economie/lush-outre-mer-organise-les-rencontres-de-loutre-mer-au-congres-hlm/

